



# Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Martes 18 de abril de 2023.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** El Heraldo de México, Reporte Índigo, Contra Réplica, La Jornada, Diario Imagen, Reforma, La Prensa, El Sol de México, 24 Horas, Crónica, El Universal.

## **Ofrecen empleo para 10 mil médicos jubilados/El Heraldo de México**

El presidente López Obrador empleo a 10 mil médicos especialistas jubilados para trabajar en el IMSS-Bienestar, bajo un contrato de al menos cinco años, y les garantizó que además de su sueldo seguirán recibiendo sus actuales pensiones. En la mañanera, dijo que si ese grupo de profesionales regresa a la vida laboral el gobierno federal cumplirá este año su meta de superar a Dinamarca en la calidad de su sistema de salud público. Resulta que hay 10 mil jubilados especialistas del Seguro Social, 10 mil de 55, 57 años a 65, 10 mil que están jubilados, que seguramente tienen sus consultorios o tienen otros trabajos, ¿no?, pero ya están jubilados, reciben su jubilación, lo que por derecho les corresponde. “Yo los convoco a esos 10 mil —ese es el planteamiento de Zoé— para que trabajen en el IMSS-Bienestar, y se les mantiene su jubilación, su pago y se les contrata, se les garantizan cinco años, un contrato de cinco años como especialistas y se les paga por eso”, dijo.

## **Prevención, apuesta contra la violencia/Reporte Índigo, El Heraldo de México, Contra Réplica**

Con una estrategia dirigida a la población, a cargo de las secretarías de Salud y Educación, la administración federal se propone reducir los índices de inseguridad generados por el tráfico de drogas. Para fortalecer el combate al narcotráfico, el Gobierno de López Obrador lanzó una serie de campañas de corte preventivo con el fin de cortar el consumo de drogas en México. La apuesta incluye no sólo la estrategia de seguridad pública, sino que agrega una de salud pública dirigida a la población. Al arrancar la estrategia en las aulas “Si te drogas, te dañas” que la SEP destina a más de 11 millones de estudiantes de secundaria y bachillerato. La Secretaría de Salud acompañará la estrategia en las aulas para maestros y padres de familia, para lo cual dispondrá de un equipo de psicólogos y psiquiatras para atender las distintas causas sociales que conducen al consumo, como la violencia, la marginación o la desintegración familiar, según indicó el subsecretario Hugo López-Gatell el pasado 11 de abril.

## **Hay medicinas suficientes para 2023 y 2024: AMLO/La Jornada, Diario Imagen, Reforma**

El presidente López Obrador insistió en que México tendrá un “mejor” sistema de salud pública que Dinamarca. El mandatario aseveró que su administración ya adquirió los medicamentos suficientes para cubrir la demanda del país en este y el próximo año, además de subrayar: “Puedo probar que nos ahorramos 48 mil millones de pesos” de lo que gastaban las administraciones anteriores en ese rubro. Recordó que 10 empresas “ligadas a políticos corruptos”, que ni siquiera eran laboratorios, acaparaban la distribución de fármacos para el servicio público y recibían 100 mil millones de pesos, de los cuales la mitad se la llevaba una sola compañía, “la favorita”, y entre los personajes que ubicó en ese negocio destacó a “mi paisano, Roberto Madrazo”.

## **Necesaria Reforma a la Ley General de Salud para compensar la donación de plasma en México/La Jornada**

El Sistema Nacional de Salud en México enfrentará diversos retos conforme avance el Plan de Salud para el Bienestar, porque más personas tendrán acceso a los servicios para el diagnóstico de enfermedades cuyo tratamiento requiere de medicamentos elaborados a base de Plasma. El problema es que su recolección en el país es prácticamente inexistente, con procesos poco eficientes y tardados que desincentivan que las personas donen, ecuación que se agrava con la ausencia de

tecnología e infraestructura suficiente para su procesamiento. México tiene una brecha que cerrar para cumplir los requerimientos de plasma de su población y la política de salud del actual gobierno tiene un área de oportunidad para lograr dicho objetivo. Para Plasma que Salva, una alternativa que se debería poner en marcha, es la donación compensada. Con medidas que garanticen la obtención del plasma seguro y de calidad, se podrá ser autosuficiente y hacer frente a la demanda de los enfermos que requieren Terapias Derivadas de Plasma. Propuesta legislativa que permite una vía alterna que ha funcionado en otros países. Solo es cuestión de que el secretario Alcocer y el subsecretario López-Gatell tomen esta iniciativa como la oportunidad de seguir fortaleciendo el sistema de salud y salvar más vidas.

### **Ingrid lleva cuatro meses sin recibir atención por lupus/La Prensa, El Sol de México**

Desde hace cuatro meses Ingrid ha visto retrasado su tratamiento en el Issste contra lupus, porque por una confusión no la enviaron al hospital de alta especialidad que le correspondía y luego perdieron el “pase” del médico familiar, por lo que esos errores y rezagos en el diagnóstico hacen que ella gaste hasta seis mil 250 pesos semanales en la compra de fármacos, no lleve una supervisión médica adecuada y esté al borde de una complicación que ponga en riesgo su vida. “Necesito que me atiendan”, ha suplicado en varias ocasiones a los médicos y directivos de la Clínica de Medicina Familiar Issste Guadalupe, ubicada en Peralvillo, en la Ciudad de México, pero las semanas han pasado y ella sigue sin recibir medicinas ni atención médica. A través de la Dirección Normativa de Supervisión y Calidad, el Issste dio a conocer que de enero a julio del año pasado se atendieron ocho mil 874 inconformidades en el servicio y 5 mil 208 solicitudes de algún servicio. Ingrid llegó al Issste asegurada por su esposo, después de perder el empleo como parte del equipo de talk show de La Academia y los beneficios de un seguro de gastos médicos mayores, debido a las constantes ausencias por sus dolores en el cuerpo, fatiga y una hospitalización de tres semanas.

### **Garantiza ISSSTE tratamiento a pacientes con hemofilia/Reporte Índigo, 24 Horas**

Con motivo del Día Mundial de la Hemofilia, el director general del Issste, Pedro Zenteno, informó que la derechohabencia con este padecimiento tiene garantizados tratamiento y atención especializada a lo largo de su vida en la red nacional de hospitales. De esta manera, quienes viven con esta patología son atendidos desde la detección inicial con hematopediatras califica dos y, cuando rebasan los 18 años, continúan en los servicios de hematología de adultos, donde reciben vigilancia médica y ajuste de tratamientos, lo que impacta en una mejor calidad de vida, puntualizó. La especialista en hematología del Hospital Regional “Lic. Adolfo López Mateos”, Alejandra Mendoza Torres, precisó que esta enfermedad es considerada rara y muy poco frecuente.

### **El poder de la sociedad/Reporte Índigo**

Un estudio elaborado por el Clean Air Institute reveló que México es el segundo país con mayor número de muertes por contaminación atmosférica ya que de acuerdo con la OMS el país registra 15 mil decesos por año atribuibles a la contaminación del aire. Después de la publicación del estudio, diversas organizaciones sociales como El Poder del Consumidor, el Instituto para la Competitividad y la Red por los Derechos de la Infancia en México, exigieron al Gobierno federal una política para mejorar la calidad del aire en México ya que tan solo 4 de cada 10 personas conoce el aire que respiran. Esta problemática se debe a que actualmente en el país no existen técnicas estandarizadas de monitoreo, recolección de datos, personal capacitado y ni siquiera están bien definidas ni homologadas las medidas preventivas que se deben tomar para proteger la salud. Debido a dicha situación, las organizaciones sociales pidieron a las secretarías de Salud, Medio Ambiente y Recursos Naturales, Energía y Hacienda, armonizar los estándares de calidad del aire con base en las guías de la OMS y también mejorar el monitoreo para desde ahí comenzar a generar estrategias que impacten en la mejora de la calidad del aire.

### **Garantizan abasto de medicinas/El Herald de México, La Jornada**

La Cofepris aseguró que no existe un rezago en trámites relacionados con medicamentos controlados para la atención de enfermedades psiquiátricas. Lo anterior, luego de la suspensión de operaciones parcial del laboratorio farmacéutico Psicofarma por irregularidades en la producción de medicamentos psiquiátricos, lo que ha llevado a que pacientes a quejarse por la ausencia de medicinas que permiten enfrentar depresión, ansiedad, déficit de atención e hiperactividad. De ahí que la Cofepris refirió que en el caso de la empresa Psicofarma se ha dado seguimiento a las acciones del fabricante para solventar las irregularidades de índole técnico detectadas por operación sanitaria.

### **Miembros de más de 80 instituciones y asociaciones respaldan la Carta/Crónica**

Un grupo de mil 47 investigadores que trabajan en instituciones públicas y privadas de humanidades, ciencia, tecnología e innovación, así como en organizaciones de la sociedad civil y empresas, difundieron hoy una Carta Pública dirigida a las

ciudadanas y ciudadanos aspirantes a la Presidencia de México, para pedir que apoyen la realización completa del Parlamento Abierto que se realiza en la Cámara de Diputados, previo a dictaminar una iniciativa para Ley General en materia de Humanidades, Ciencias, Tecnologías e Innovación. En la lista hay académicos de las universidades de Colima, Guerrero, Guadalajara, Morelos, Puebla, San Luis Potosí, Sonora, Yucatán, Zacatecas, entre otras. Además de Centros Públicos de Investigación como ECOSUR, CICY, COLEF, el Instituto Mora, Inecol, CIO, CIESAS, hospitales regionales, así como del Tecnológico de Monterrey, ULA, UVM, ITESO La Salle, UPAEP, UDLAP, entre otras; miembros de la Asociación Psiquiátrica Mexicana, la Academia de Ingeniería, el Hospital Infantil, el Instituto Nacional de Nutrición, el de Medicina Genómica, el de Pediatría.

### **Síntomas de hemofilia/Reporte Índigo**

En México existen seis mil personas con hemofilia, que tiene como síntomas el sangrado frecuente interno y externo en la boca, encías, fosas nasales, músculos, tejidos blandos, articulaciones, codos, tobillos y hombros, que causan hematomas, hinchazón y dolor. La especialista adscrita al Servicio de Hematología del Hospital Juárez de México, Carolina Flor Cruz García, dio a conocer que cifras del Registro Mundial de Hemofilia muestran que, a nivel global, un millón 225 mil personas padecen esta enfermedad. India, Francia, Irán y México ocupan los primeros lugares en cuanto al número de pacientes. Con motivo del Día Mundial de la Hemofilia que se conmemora este 17 de abril, la especialista detalló que se trata de un trastorno hemorrágico poco común que puede ser hereditario o adquirido. Existen dos tipos: la A, por una deficiencia de la proteína factor VII y está presente en 85% de los casos; y B por insuficiencia del factor IX de coagulación.

### **CDMX contrata asesoría digital fantasma/El Universal**

El Gobierno de la CDMX, que dirige Claudia Sheinbaum, dio un contrato por adjudicación directa al asesor de comunicación y consultor político Antoni Gutiérrez-Rubí para capacitar y asesorar a la Coordinación General de Comunicación Ciudadana, pero esta dependencia no cuenta con evidencias del trabajo realizado. De acuerdo con el contrato, del que se tiene copia, el consultor debía elaborar un informe mensual de las actividades realizadas entre el 29 de julio y 31 de diciembre de 2022 a cambio del pago de sus servicios. En la información presentada por el gobierno no se encontró ningún documento elaborado por Gutiérrez-Rubí que incluya su logotipo, membrete, firma o algún distintivo suyo o de alguna empresa donde labore. En cambio, se presentó un informe de actividades membretado con logos del gobierno y cinco reportes mensuales que consisten únicamente en publicaciones de las cuentas del Gobierno de la Ciudad de México en Twitter, Facebook, Instagram y Tik-Tok, en las que se comparte información para el uso de las ecobicis, la cartelera del programa cine en la ciudad, el recordatorio del día mundial del peatón, anuncios de aplicación de la vacuna contra la Covid, la invitación al desfile de Día de Muertos, entre otros.

### **Disminuye donación/El Heraldo de México**

En los años más críticos de o la pandemia de COVID, que fueron 2020 y 2021, en el Banco de Tejidos del Edomex se registró una baja considerable en donaciones de órganos y tejidos cadavéricos, pues sólo se recibieron 152 por año, cuando antes de la enfermedad había hasta 666 donaciones anualmente. “Disminuyeron los trasplantes de todo tipo y la procuración de los órganos a nivel estatal y nacional”, sostuvo la directora del organismo, Inés Díaz Muñoz. La baja se debe a que hubo menos accidentes viales y a que los hospitales se abocaron en atender la COVID.

### **Salud mental, un problema/El Heraldo de México**

Ansiedad por cuestiones escolares, malestar post confinamiento, angustia por las redes sociales. Estudios señalan que los adolescentes estadounidenses están en crisis, enfrentan desafíos de salud mental sin precedentes que afectan particularmente a las jóvenes. Entre los datos más patentes: Un informe de los Centros para el Control y la Prevención de Enfermedades de Estados Unidos mostró que casi 60% de las niñas reportaron sentir tristeza y desesperanza de manera constante. Las tasas también subieron en los niños, pero aproximadamente la mitad son afectados. Más de una de cada 10 niñas dijeron que habían sido obligadas a sostener relaciones sexuales, según el reporte de los CDC, el primer incremento revelado por la encuesta periódica del gobierno.